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             https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org    

             Richard Cadoux 

Violence et  

prières  

  

Durant l’automne notre communauté a été éprouvée. En quelques semaines, les décès se 

sont succédés. Certains ont été particulièrement brutaux. Ces départs nous ont plongés 

dans la tristesse et le chagrin. A tous les endeuillés, notre Église locale renouvelle ses 

condoléances, en les assurant de la sympathie de tous ses membres, dans la prière et la 

communion fraternelle. 

En de telles circonstances, l’Évangile nous invite à faire mémoire. Mémoire de celles et 

ceux qui nous ont quittés bien sûr, et dont les noms sont inscrits dans le cœur de Dieu. Ils 

nous ont beaucoup apporté et il vaut la peine de rendre grâce pour tant de vie reçue, don-

née et partagée. Faire mémoire aussi du Vivant par excellence : souviens-toi de Jésus-

Christ ressuscité d’entre les morts ! demande l’auteur de la deuxième lettre à Timothée (2, 

8). De la sorte nous sommes invités à faire mémoire de la mort, attestée au matin de Pâ-

ques par la parole de quelques témoins de la foi, devant une pierre roulée et un tombeau 

vide, maigres indices de ce qui fonde notre foi tout en la mettant au défi. 

Cette parole nous ouvre à une dimension neuve de l’existence : l’espérance. C’est ce que 

Paul écrit aux Thessaloniciens qui s’inquiètent de la destinée de leurs défunts. Il les 

console et les enseigne afin qu’ils ne soient pas ‘dans la tristesse, comme les autres.’ (1 Th 

4, 13). En communion avec Jésus en cette vie, les croyants le resteront par-delà la nuit de 

leur mort. Nos croyances, nos représentations, nos images peinent sans doute à rendre 

compte de ce qui est pourtant à la source de tout réconfort (1 Th 4, 18). Ce que nous appe-

lons l’au-delà est le lieu de Dieu et nous sommes invités à  accueillir sa radicale nouveau-

té, en faisant confiance à ce que nous croyons. 

Maintenant nous nous mettons en route vers Noël. Et notre espérance va s’incarner en un 

nouveau-né, l’enfant de Bethléem. C’est ce qu’écrivait Hannah Arendt dans un texte bien 

connu : « Le miracle qui sauve le monde, le domaine des affaires humaines, de la ruine 

normale, “naturelle”, c’est finalement le fait de la natalité, dans lequel s’enracine ontolo-

giquement la faculté d’agir. En d’autres termes : c’est la naissance d’hommes nouveaux, 

le fait qu’ils commencent à nouveau, l’action dont ils sont capables par droit de naissance. 

Seule l’expérience totale de cette capacité peut octroyer aux affaires humaines la foi et 

l’espérance, ces deux caractéristiques essentielles de l’existence que l’antiquité grecque a 

complètement méconnues, écartant la foi jurée où elle voyait une vertu fort rare et négli-

geable, et rangeant l’espérance au nombre des illusions pernicieuses de la boîte de Pando-

re. C’est cette espérance et cette foi dans le monde qui ont trouvé sans doute leur expres-

sion la plus succincte, la plus glorieuse dans la petite phrase des évangiles annonçant leur 

bonne nouvelle : ‘Un enfant nous est né. »  

Oui, cet enfant à venir c’est l’espérance du monde. Il vient nous consoler et nous rendre à 

la vie. 

Souviens-toi de Jésus-Christ !  

 La violence 

  Site Internet : 

Violence et  

espérance  

Edito 

 

https://bassin-arcachon-et-nord-des-landes.epudf.org/
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  En relisant le verset de Genèse 6:11 :  “La terre était corrompue devant Dieu, elle était pleine de violen-

ce.” , écrit avant que le Seigneur n’inonde la terre et ne sauve Noé grâce à son obéissance à bâtir son    

arche, sa famille et tous les couples d'animaux de la terre, j’ai réalisé que la violence est inscrite en  

l’homme depuis la nuit des temps. 

Il nous suffit de lire l'ancien testament... C’est vrai que la méthode employée là, par Dieu, fut radicale pour bannir 

cette violence et recomposer sa création. 

Mais la méchanceté ne fut pas éradiquée pour autant, jusqu’à ce que dans un contexte houleux, ne naisse il y a plus 

de 2000 ans, un enfant, dans une simple étable de Judée,  fragile porteur d’un espoir nouveau. “ Car un enfant nous 

est né, un fils nous est donné. Et la domination reposera sur son épaule; on l'appellera Admirable, Conseiller, 

Dieu puissant, Père éternel, Prince de la paix.”Esaïe 9:6.  Quel cadeau suprême pour nous, qui avons le privilège 

de croire en cet enfant, devenu homme, ce fils envoyé par Dieu, pour sauver l’humanité par son sacrifice à la croix, 

et ressuscité le troisième jour.  

Nous faisons partie de ce troupeau immense de brebis sauvées par Jésus au cours des siècles, de générations en gé-

nérations, et notre responsabilité est grande. Il ne s’agit pas devant ce cortège de violences de jouer les matamores. Il 

faut nous questionner sur quel peut être notre rayon d’action en tant que chrétiens ? 

Déjà, nous réconforter par la Parole bienveillante de Dieu à notre égard : “Le sentier des justes ressemble à la lu-

mière de l’aube: son éclat grandit jusqu'au milieu du jour. La voie des méchants ressemble aux ténèbres : ils ne 

perçoivent pas ce qui les fera trébucher “ 

Dans Romains 12:12, il est dit: “Réjouissez vous dans l’espérance  et soyez patients dans la détresse. Persévérez 

dans la prière.” 

Ce n’est, en effet, pas à nous qu’appartient la vengeance, là où règne la violence quelle qu'elle soit. Le Seigneur s’en 

chargera en temps et en heure. En paraphrasant Romain 12:14, à nous d'être solidaires les uns des autres, de bénir et 

non de maudire ceux qui nous font du mal ( oui c’est difficile…) à nous de nous réjouir avec ceux qui se réjouissent 

et de pleurer avec ceux qui pleurent… A nous surtout, même si cela semble dérisoire face à des bombes, et à des 

cortèges de drames en tout genre un peu partout sur cette terre, de nous retirer dans un lieu calme et d’obéir à Jésus 

qui nous dit  en Matthieu 6:6 : ” Mais toi, quand tu pries, entre dans ta chambre, ferme la porte et prie ton Père 

qui est là dans le lieu secret; et ton Père, qui voit dans le secret, te le rendra ouvertement.” Prier n’est pas renon-

cer, prier c’est s’emparer de l’arme mise à notre disposition par Dieu. Si nous, chrétiens, ne croyons pas au pouvoir 

de nos prières, où est notre foi? 

Il nous faut faire équipe spirituellement avec ceux qui agissent pour initier la paix là où règne la violence, car action 

et prière me semblent complémentaires et non antinomiques. 

Les prières des justes ont initié beaucoup plus de miracles que nous le croyons, car Dieu, écoute les prières qui mon-

tent à Lui et y répond, en son temps, et souvent d’une façon surprenante qui n’appartient qu’à Lui.  

Il nous faut aussi nous convaincre que “Dieu” et “religion” sont deux mots différents et que notre Dieu bien  aimé 

n’est pas responsable des horreurs commises de tout temps  en son nom car Il n’est qu’amour:  1 Jean 4:8 “ Or 

nous, nous avons connu l'amour que Dieu a pour nous et nous y avons cru. Dieu est amour et celui qui demeure 

dans l’amour demeure en Dieu, et Dieu demeure en lui”. 1 Jean 4:16 

Et je terminerai par ces versets que nous devrions réussir à faire nôtre quand arrivent des tribulations en croyant fer-

mement  que: 1 Jean 4:9  “ L’amour de Dieu s’est manifesté envers  nous quand Il a envoyé son fils unique dans 

le monde afin que par lui nous ayons la vie et que donc ( 1 Jean 4:18) “ Il n y a pas de peur dans l’amour; au 

contraire, l’amour parfait chasse la peur…”                                      
                                                                                                                                                      Frédérique Lhébrard  

Seigneur, fais de moi 

un instrument de Ta 

paix, 

Là où est la haine, que 

je mette l'amour. Là où est l'offense, 

que je mette le pardon. Là où est la 

discorde, que je mette l'union. Là où 

est l'erreur, que je mette la vérité.       

Là où est le doute que je mette la 

foi. Là où est le désespoir, que je 

mette l'espérance. Là où sont les 

ténèbres, que je mette la lumière. Là 

où est la tristesse, que je mette la 

joie. O Seigneur, que je ne cherche 

pas tant à être consolé qu'à consoler, 

à être compris qu'à comprendre, à 

être aimé qu'à aimer. 

C'est en donnant qu'on reçoit, c'est 

en oubliant qu'on se retrouve, c'est 

en pardonnant qu'on est pardonné, 

c'est en mourant qu'on ressuscite à 

l'éternelle vie. 

  

Saint François d'Assise  
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De la violence à l’espérance  

Le conflit au Moyen Orient occupe toute l’actualité et remplit nos écrans de violence, les 

faits divers et la météo tempétueuse s’y ajoutant et laissant une impression de fin des temps. 

Pour y échapper, on peut se draper dans l’indifférence, l’égoïsme (déguisé parfois sous le 

nom de bien-être, entretenu par toute une économie), le   découragement ... 

Pour les chrétiens, le mal n’est pas définitif et ne peut gagner car, face à lui, il y a Jésus-

Christ, il y a l’espérance. 

Face à la violence et au chaos, le temps de l’Avent, l’attente, et celui de Noël nous redisent 

l’espérance : « Un rameau sortira de la souche de Jessé, un rejeton jaillira de ses racines, 

sur lui reposera l’Esprit du Seigneur » Es 11, 1-2, c’est la promesse de Dieu. Elle se réalise 

pour nous, « Sur ceux qui habitaient le pays de l’ombre, une lumière a resplendi » Es 9,1. A 

notre époque aussi, nous marchons dans les ténèbres du chacun pour soi, des affrontements.  

Mais nous recevons nous aussi la promesse faite à Marie : « Et voici, tu deviendras enceinte, 

et tu enfanteras un fils, et tu lui donneras le nom de Jésus.  Il sera grand et sera appelé Fils du Très-Haut, et le 

Seigneur Dieu lui donnera le trône de David, son père.  Il règnera sur la maison de Jacob éternellement, et son 

règne n'aura point de fin. » Lc1, 31-33. Et cette promesse s’accomplit dans la naissance de Jésus, le Messie an-

noncé par les prophètes « Car un enfant nous est né, un fils nous a été donné, la souveraineté est sur son épaule. 

On proclame son nom : Merveilleux Conseiller, Dieu Fort, Père à jamais, Prince de la Paix ». Oui le Christ vient 

pour anéantir le mal non par la violence mais par l’ amour inconditionnel, celui de Dieu. 

 

Voilà qui bouleverse complètement notre façon de comprendre. Comment s’engager alors contre la violence En 

s’engageant dans le conflit ? Non, plusieurs solutions existent : le dialogue avec les autres religions, l’engage-

ment politique, dans le domaine caritatif, associatif, culturel (l’art pour apaiser). 

Et pour les chrétiens qui ne s’y retrouvent pas, il existe une « arme de construction massive » : la prière. On a  

tendance parfois à penser que les mots de la prière tombent dans le vide. Pas du tout, le Seigneur n’est pas sourd, 

pas comme beaucoup d’humains qui, comme le dit l’évangile, ne voient pas et n’entendent pas. Le Seigneur     

entend notre prière et agit dans notre quotidien par l’Esprit Saint, juste au moment opportun, quand on se sent 

désespéré, quand une situation semble sans issue, des signes nous sont donnés. Persévérons dans la voie de la 

prière au quotidien et l’amour de Dieu, qui surpasse toute chose, comme le dit l’apôtre Paul, sera l’espérance 

pour toute la  Terre. 

 

Notre engagement devra être fort, comme le précise également Paul  : « Mais nous qui sommes du jour, soyons 

sobres, ayant revêtu la cuirasse de la foi et de la charité, et ayant pour casque l'espérance du salut. » 1Th 5, 8. 

Le livre de l’Apocalypse, trop souvent limité aux malheurs de la fin des temps, nous montre lui aussi l’espéran-

ce : « Et j'entendis du trône une forte voix qui disait: Voici le tabernacle de Dieu avec les hommes! Il habitera 

avec eux, et ils seront son peuple, et Dieu lui-même sera avec eux. Il essuiera toute larme de leurs yeux, et la 

mort ne sera plus, et il n'y aura plus ni deuil, ni cri, ni douleur, car les premières choses ont disparu. Et celui qui 

était assis sur le trône dit: Voici, je fais toutes choses nouvelles. Et il dit: Écris; car ces paroles sont certaines et 

véritables. Et il me dit: C'est fait! Je suis l'alpha et l'oméga, le commencement et la fin. A celui qui a soif je don-

nerai de la source de l'eau de la vie, gratuitement. » Ap 21, 3-6. La promesse de l’espérance s’accomplit égale-

ment à la fin des temps, Dieu fera « toutes choses nouvelles » et la violence, la maladie, le mal disparaitront. La 

résurrection du Christ et le Royaume de Dieu, en devenir et déjà là, nous font entrer dans l’espérance, celle de la 

présence de Dieu au quotidien : « Et moi, je suis avec vous jusqu’à la fin des temps », dit le Christ, et dans      

l’attente de la Parousie du Seigneur : « Amen, viens Seigneur Jésus. La grâce du Seigneur Jésus soit avec tous ! » 

Ap 22,21.  

 

L’espérance, la grâce et la paix soient avec vous ! Joyeux Noël ! Nicolas Dobel 

Vitrail de l'arbre de Jessé 

Église St Etienne 

Beauvais, Oise 
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 Ensemble 

Contre la violence 

   

Mot d'actualité d'Anne-Marie Feillens,  

présidente du Conseil Régional Sud-ouest de l’EPUdF 

 
Ukraine, Arménie, Israël-Palestine, … une actualité de guerre après l’autre et 

toujours le même drame des populations tuées, blessées, affamées, déplacées. 

Maroc, Lybie, … une actualité climatique après l’autre et ce sont encore les 

populations les plus vulnérables qui sont les plus touchées. 

Et bien d’autres situations dans le monde qui n’ont pas d’échos médiatique 

chez nous. 

Nous en sommes les spectateurs impuissants, même si nous envoyons des  

colis ou de l’argent pour tenter de faire un geste de secours. 

  

Pourtant nous avons une aide précieuse en tant que croyant, c’est la prière. 

Il faut nous en saisir pour confier à Dieu toutes ces populations. 

  

Il faut nous en saisir pour confier à Dieu les responsables de ces atrocités, de la barbarie et de ses ripos-

tes et lui demander de mettre à frein à l’escalade de la violence. 

Il faut nous en saisir pour confier à Dieu notre sentiment d’impuissance ou notre colère ou notre       

angoisse… 

Il faut nous en saisir pour confier à Dieu le danger qui nous guette de basculer dans la haine et la soif 

d’en découdre. 

Il faut nous en saisir pour confier à Dieu les personnes de bonne volonté qui tentent de trouver une   

issue moins violente et de protéger les populations. 

Il faut nous en saisir pour nous mettre à l’écoute de la Parole de Dieu et nous convertir à son Évangile. 

  

Les temps sont troublés et ils le seront encore. 

Mais nous, nous avons une espérance offerte par le Dieu de Jésus-Christ. C’est Sa confiance, Sa fidéli-

té, Sa promesse qui sont notre appui, quelles que soient les circonstances de la vie. 

Que son Amour soit plus fort que tout pour garder nos cœurs et nos esprits disponibles à l’apaisement. 

  
Anne-Marie Feillens 

 

 « Faisons les petits pas de la paix » 

Pour devenir des artisans de paix 

« Tu ne commettras pas de meurtre. » (Ex 20,13) La contrepartie de cette décision 

de ne pas tuer est de s’engager. Cette option de paix,  

je l’ai ressentie comme une mission. »  

C’est ainsi que Marie Biedrawa explique son engagement pour la paix. Investie dans la réconciliation 

des populations civiles, cette catholique autrichienne est engagée avec des groupes d’église qui œuvrent 

pour la paix en Afrique subsaharienne. Elle est également membre de Church and Peace, le réseau euro-

péen des églises pacifistes. Dans une conférence donnée sur le thème de “La paix, à tout prix ?”, elle 

affirme avec une conviction fondée sur son expérience que « la violence n’est pas digne de l’homme et 

qu’elle détruit ce qu’elle prétend défendre. » Au contraire, souligne-t-elle, « avec la paix, rien n’est per-

du, mais tout peut l’être par la guerre. » 

Témoignages à l’appui, Marie Biedrawa croit à la possibilité de construire la paix, pas après pas, à    

travers le dialogue, la rencontre et le pardon. 

Pour aller plus loin :  https://emmanuel.info/faisons-les-petits-pas-de-la-paix/ 
  

https://emmanuel.info/faisons-les-petits-pas-de-la-paix/
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Le 05 novembre, une bonne demi-douzaine d’enfants se sont 

retrouvés à la salle paroissiale pour démarrer l’école biblique 

année 2023-2024. 

Un programme se met en place.  

D’autres enfants sont attendus. 

Le groupe s’est déjà mis au travail et prépare une activité pour 

la fête de Noël et même pour l’épiphanie. 

Un grand merci à leurs monitrices et au Pasteur pour le main-

tien de cette activité. 

Nous suivrons avec plaisir et intérêt leurs travaux. 

 

A noter d
ès à

  

Présent :
 

  31 décembre 

Pas de culte 

ce dernier 

jour de  

décembre 

Vacances d
u Paste

ur 

du 25 au 

31 décembre   

  24 décembre 

Culte de 

NOEL au 

temple  

d’Arcachon 

À 10h30 

  24 décembre 

Veillée de 

Noël au    

temple  

d’Arcachon 

dès 17h30 

 

 

 

                                     Rencontre œcuménique 

 

Notre réunion de rentrée qui avait pour thème "La sauvegarde de la créa-

tion"s'est déroulée à la salle de la Chapelle Ste Jeanne d'Arc le dimanche 22 

octobre. 

Elle a été animée par le prêtre Serge Ricaud. 

Depuis un demi siècle l'écologie semble une préoccupation majeure et on ne 

peut que s'inquiéter en constatant les phénomènes extrêmes, les sècheresses, 

les inondations, l'augmentation de la température… Pourtant le monde se contemple de l'intérieur, ne 

pensant qu'au profit et laissant un pouvoir exorbitant aux économistes alors que le pouvoir doit s'exer-

cer depuis la base. 

Il faut trouver un sens à sa vie avec la foi comme engagement;  nous avons la  terre  en gérance. Nous 

devons trouver une nouvelle manière d'être vivants et être responsables 

Un extrait de Laudate Deum peut résumer nos discussions : 

Si « l’univers se déploie en Dieu, qui le remplit tout entier, il y a donc une mystique dans une feuille, 

dans un chemin, dans la rosée, dans le visage du pauvre ». Le monde chante un Amour infini, com-

ment ne pas en prendre soin ? 

Le pasteur Richard Cadoux conclut avec le psaume 96 

 

                              Anny Krier 
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Église Protestante Unie du Bassin d’Arcachon et du Nord des Landes 

2Allée anglicane 33120 ARCACHON    

Messagerie :  eglise.reformee.arcachon@gmail.com 

Pasteur Richard CADOUX @   richard.cadoux@gmail.com   07.87.03.56.01  

Président Guy AURIOL  @    guy.auriol@free.fr    06.87.61.16.66 

Secrétaire  Ingrid SARROSTE @    ingrid.sarroste@gmail.com   06.64.44.27.53 

Trésorière Michèle GIRAUDEAU @   giraudeau.michele@wanadoo.fr   06.79.29.63.57 

DATES Heure Cultes et Activités Lieu de Rendez-vous 

Dimanche 03/12 

 

10h30   Culte au temple d’Arcachon 

 KT (salle paroissiale) 

 Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

  

 Mardi 05/12 18h00 Réunion équipe Echo des Pins  Skypeconférence 

Jeudi 07/12 19h30 Halte spirituelle Presbytère 17 Av Montaigne La Teste 

Vendredi 08/12 15h00 Formation théologique Salle paroissiale - Arcachon 

Samedi 09/12 17h30 Culte à Biscarrosse 289 Av Alphonse Daudet - Biscarrosse 

Dimanche 10/12 

 

10h30 Culte au temple d’Arcachon 

Ste Cène - Repas fraternel 

Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

  

Mardi 12/12 Attention 

14h30 
Ecclésiole Nord des Landes Chez  Myriam Clémenceau 

84 impasse Pauline - Biscarrosse bourg 

Mardi 12/12 18h00 Conseil Presbytéral Salle paroissiale - Arcachon 

Mardi 12/12 20h00 Conférence AJCBA MA-AT 22 Bd du Gal Leclerc - Arcachon 

Mercredi 13/12 15h00 Ecclésiole Nord Bassin Chez  Michèle et Michel Simon 

05 allée des Lauriers - Lanton 

Jeudi 14/12 15h00 Ecclésiole Arcachon et  

Sud Bassin 

Salle paroissiale - Arcachon 

02 Allée Anglicane 

Dimanche 17/12 10h30 Culte au temple d’Arcachon Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

Dimanche 17/12 17h00 Rencontre œcuménique Église Ste jeanne d’Arc - Arcachon 

Jeudi 21/12 15h00 Culte à Andernos  Église St Eloi Andernos 

Dimanche 24/12 

 

10h30 Culte au temple d’Arcachon 

Culte de NOEL 

Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

  

Dimanche 24/12 17h30 Veillée de NOEL Temple 2 allée Anglicane - Arcachon   

Jeudi 28/12 09h30 Entretien des locaux et abords Temple 2 allée Anglicane - Arcachon  

   

 Le 10 novembre 2023, au temple d’Arcachon, a été célébré un culte d’A-Dieu, suite au décès de Louise 

SAHNER. Toutes nos condoléance et nos pensées pour sa famille. 

  Dans nos familles 

                                                          Prière pour NOEL 

Viens, Seigneur, la terre a tant besoin d’être sauvée ! Viens, Seigneur, les hommes ont tant besoin d’être libérés ! 

Viens, Seigneur, sinon la Nuit nous engloutira dans ses tumultueux flots de ténèbres ! Viens, Seigneur, ôter des 

mains humaines les armes chargées de guerre et de mort. Viens poser la réconciliation dans les cœurs ! Viens,   

Seigneur, mettre la terre égarée sur le chemin de la bonté ! Viens, ô  Sauveur, viens et sois notre Prince de la Paix ! 


